

entière par dessus les plus hautes montagnes. Il aurait donc fallu en créer de nouvelles. Tandis qu'en supposant que le Déluge Mosaïque aurait été causé par le soulèvement de quelques montagnes, telles que la chaîne du Caucase, par exemple, comme le pensent Marcel de Serres et autres, nous n'avons là qu'un phénomène semblable à ceux dont nous trouvons partout des preuves dans les âges géologiques. Est-ce que les plus hautes montagnes, comme les Cordillères, par exemple, ne contiennent pas de fossiles marins pour attester qu'avant d'élever aux nues leurs cimes altièrès, elles formaient le fond de vastes bassins, dans les eaux desquels s'agitaient les nombreux animaux marins dont elles conservent encore les restes ?

Voilà ce que soutenait Vossius. (1). Cette doctrine nouvelle alors émut vivement le monde religieux. La question fut soumise à la Congrégation de l'*Index*, et Vossius allait être condamné, lorsque le P. Mabillon (2) qui se trouvait alors à Rome, prit sa défense, défendit et soutint la même thèse, et amena la Sacré Congrégation à partager la même opinion, ou du moins à refuser la condamnation de Vossius.

Nous lisons au chapitre IX de la Genèse, v. 9 et 10 : *Ecce ego statuam pactum meum vobiscum, et cum semine vestro post vos. Et ad omnem animam viventem quæ est vobiscum, tam in volucris quam in jumentis, et pecudibus terræ cunctis, quæ egressa sunt de arca, et universis bestiis terræ.* Les eaux se sont retirées de la surface de la terre, Noé est sorti de l'arche avec sa famille et tous les animaux qu'il y avait renfermés. Le Seigneur dit au patriarche, pour le rassurer contre l'éventualité d'une répétition d'une semblable catastrophe : " Je vais faire une alliance avec vous et tous ceux

---

(1) Isaac Vossius naquit à Leyde en 1618, et mourut en Angleterre en 1688; il était chanoine de Windsor. Il avait enseigné le grec à Christine de Suède. Il se fit un grand nom par sa vaste érudition.

(2) Jean Mabillon, Bénédictin de St. Maur, l'un des plus illustres érudits produits par la France, naquit en Champagne en 1632, et mourut en 1707. Il fut envoyé par Colbert en Allemagne et en Italie pour recueillir des documents relatifs à l'histoire de France. On lui doit entre autres ouvrages : *Musæum Italicum*, 2 vols. 2-4°.